

Cassandra Hunt

José Ignacio Martínez

Historia Contemporánea de Argentina y América Latina

3 de Junio 2024

No llores por mí Argentina

Pensá en tu famoso favorito o cualquier personaje famoso que haya existido. No importa que grandes eran sus logros, todos tuvieron gente que los dudaba y criticaba. Cuando llegué por primera vez a Argentina y conocí a Eva Perón, me confundí como una sola persona puede inspirar emociones tan diferentes, desde la admiración hasta la crítica intensa. Esto me llevó a reflexionar sobre la importancia de examinar diferentes aspectos de la historia. Eva Perón, también conocida como Evita, es probablemente una de las activistas más famosas de Argentina. Es importante conocer todos los aspectos de la vida de Eva Perón, de su ascenso al poder, su impacto social y político, y el legado perdurable que sigue siendo tema de debate. Aunque su vida fue trágicamente truncada, hizo más de la mayoría hace en toda su vida.

Comprender los primeros años de la vida de Evita es fundamental para entender cómo se desenvuelve su futuro. Criado con su madre, Dona Juana, junto a sus cuatro hermanos, la infancia de Evita fue únicamente bajo el cuidado de su madre. Su padre tenía una vida aparte con sus propios hijos, rompiendo la estructura familiar de Eva. A pesar de esto, Evita enfrentó críticas desde el principio, porque era una hija ilegítima sin certificado de nacimiento. Doña Juana trabajaba mucho para mantener a su familia, esperando a dar la mejor vida posible. Este dio una fuerte ética de trabajo en su hijo y enseñó a siempre aspirar a más. Esto quedó claro en Eva, en sus próximos años de vida.

A los 15 años, Eva dejó su hogar rural y se mudó a Buenos Aires para perseguir su sueño de convertirse en actriz. Su fama no llegó pronto como llegó a Buenos Aires. Esto fue justo después de la Gran Depresión, y la industria teatral estaba luchando. Aunque las oportunidades para tener éxito en la industria del entretenimiento fueron muy limitadas, su carácter de trabajo arduo y determinación se mostraba. Poco a poco, empezó a tener roles más prominentes.

En enero de 1944, Eva conoció a Juan Perón, y su carrera tomó un giro distinto. Este tiempo marcó el inicio de su viaje político. Con el tiempo, Eva se volvió muy influyente y comenzó a participar activamente en la política de Argentina, apoyando a las personas más necesitadas. La forma en cómo la gente ve a Eva Perón varía mucho: algunos la admiran mucho, mientras que otros la odian. Es importante entender todos los puntos de vista sobre Eva para tener su opinión propia. Creció en la pobreza, y siempre preocupó ayudar a los menos afortunados, sus “descamisados”. Esa dedicación es muy importante de su legado.

Uno de los mayores éxitos de Evita fue la Fundación Eva Perón, creada para ayudar a personas marginadas. Uno de los logros más importantes de la Fundación fue su capacidad para responder rápidamente a las necesidades sociales. A diferencia de las instituciones burocráticas que a menudo se movían lentamente, la Fundación fue diseñada para proporcionar asistencia e infraestructura necesaria muy eficiente. Uno de los muchos logros fue "construir cientos de escuelas, hospitales, residencias de mujeres y escuelas de enfermería", lo que no solo amplió el acceso a la educación y la atención médica, sino que también fomentó el empoderamiento de las comunidades (Hedges 5). Además, el compromiso de la fundación con la crisis de vivienda entre los pobres fue notable, y inició la práctica “de construir viviendas gratuitas para los pobres, dar subsidios a las personas mayores pobres sin pensión y construir refugios para mujeres trabajadoras” (Hedges 162), dando un refugio seguro para aquellos que luchaban contra la falta

de vivienda. Estas iniciativas mostraron la dedicación innegable de Eva Perón para mejorar la calidad de vida de los argentinos, dejando una marca perdurable en la sociedad.

Sin embargo, fueron críticas con respecto a las acusaciones de clientelismo político entre la Fundación Eva Perón. Las donaciones de empresas a veces se percibían como coercitivas o intercambiadas por un tratamiento preferencial, lo que planteaba preguntas sobre la ética de la fundación. Además, el papel de Eva Perón dentro de la fundación fue objeto de escrutinio por fomentar la dependencia entre los beneficiarios, ya que los críticos señalan que su trabajo era clientelista, propagandístico y generaba dependencia entre aquellos que venían a solicitar lo que ella misma insistía" (Hedges 168). Los anti-peronistas veían este como simplemente otra táctica de propaganda política. A pesar de estos desafíos, el legado de la Fundación Eva Perón sigue siendo fuerte en Argentina por todo lo que hizo para mejorar la sociedad.

La personalidad carismática de Eva la convirtió en una líder natural, trayendo a la gente hacia ella. "Sabía cómo hablar frente a una audiencia, cómo dominar un escenario, y sabía sobre imagen" (Hedges 110). Sus discursos desde el balcón de la Casa Rosado se volvieron icónicos, resonando con los que admiraban su dedicación para mejorar la vida de sus descamisados.

A pesar de tener muchos admiradores, también tenía igual cantidad de críticos. Los antiperonistas más comunes eran personal militar, ricos y gente de clase alta, y otros. El 23 de septiembre de 1947, se aprobó el proyecto de ley para el sufragio femenino en Argentina. El presidente Perón fue quien promulgó la ley, e inmediatamente después, en una ceremonia pública, Eva sostuvo el proyecto de ley en sus manos y exclamó: "Mis manos tiemblan al tocar el laurel que proclama la victoria... una larga historia de lucha, tropiezos y esperanzas" (Hedges 197). En realidad, el movimiento que impulsaba el sufragio femenino en Argentina comenzó

mucho antes de que Eva estuviera políticamente involucrada, y muchos argumentan que ella se atribuyó el crédito por este evento momentáneo.

El sufragio femenino inicialmente no fue uno de los principales objetivos de Eva. Creía en roles tradicionales para las mujeres, sugiriendo en “La razón de mi vida” la idea de pagar un salario a las amas de casa por su trabajo doméstico. Aunque en ocasiones impulsó a las mujeres a ser políticamente activas, muchos argumentan que fue principalmente para mejorar la posición política de su esposo en lugar de abogar por movimientos feministas. Algunos lo veían como manipulador, indicando a sus seguidores exactamente como votar sin fomentar el pensamiento independiente. A pesar de estas críticas, la participación de Eva en estas actividades políticas contribuyó a su propia educación política y la ayudó a convertirse en un legado perdurable en Argentina.

La educación política de Eva fue empleada por su participación en las reuniones políticas de Perón, donde su presencia como mujer fue tanto sorprendente como desconocida para muchos asistentes masculinos. Estas experiencias ayudaron a moldear su papel político y sus ambiciones. Su presencia inesperada en las reuniones políticas en el departamento de Posadas amplió más a su educación, y solía sentarse en silencio en la parte de atrás, sirviendo café, lo cual fue impactante para muchos asistentes masculinos, especialmente oficiales del ejército, abogados y políticos de carrera con mayor prestigio intelectual que ella (Hedges 77). Eva asume un papel en la política que nunca antes había sido realizado por una mujer, y eso debe ser reconocido.

Si que estés de acuerdo o no con las ideas y decisiones de Eva Perón, cambió la historia para siempre aunque tuvo una vida muy corta, de 33 años. Su personalidad era única, recordada por algunos como positiva o negativa. Era conocida por su trabajadora y apasionada, a menudo descuidando su salud para continuar con su trabajo. Vera Pichel, una amiga y colega de toda la

vida, declaró: "Eva insistía en que debía seguir trabajando y no tenía tiempo para cuidarse... consumida por no tener tiempo para cumplir lo que ella veía como su misión en la vida" (Hedges 167). Esta dedicación demostró su arduo trabajo y mostró que realmente estaba destinada a ser líder.

Es importante que un líder tenga motivación y pasión por todo lo que defienden, pero los anti-peronistas veían a Eva como demasiado poderosa y trabajadora, lo que estaba mal visto en ese momento. El debate sobre la vida y el legado de Eva Perón continúa hasta el día de hoy, reflejando la naturaleza compleja de las figuras históricas y sus complejos narrativos.

La vida de Eva Perón habla mucho sobre cómo interpretamos la historia. Desde sus humildes comienzos hasta su ascenso como una poderosa figura política, se ha convertido en un pilar de la historia argentina. Si bien dejó una marca innegable en el panorama social y político de Argentina, sus acciones también provocaron críticas y controversias. Al mirar ambos lados de su historia: la admiración y la crítica, obtenemos una imagen más clara de quién fue realmente Eva Perón. Su legado, lleno de logros y controversias, todavía genera debates hoy en día. Es un recordatorio de por qué es importante profundizar en la historia y formar nuestras propias opiniones.

Obras Citadas

Hedges, Jill. *Evita: The Life of Eva Perón*. I.B.Tauris, 2016. Accedida 3 junio 2024.